

Représentant et délégué du père de famille, l'instituteur en a donc tous les devoirs vis-à-vis de l'enfant. Et parmi ces devoirs, aucun n'importe plus que celui de préserver l'âme des enfants de toute souillure, même la plus légère, et leur corps de toute atteinte à la santé physique. Mais c'est la sauvegarde de l'âme qui importe le plus. Pour nous en convaincre, relisons cette page admirable de Mgr Dupanloup sur l'enfant :

“L'enfant! c'est une aimable créature, dont la candeur, la simplicité naïve, la docilité confiante, gagnent l'affection et font naître les plus heureux présages: c'est la bénédiction de Dieu et le dépôt du ciel, une âme innocente dont les passions n'ont pas encore troublé le paisible sommeil, dont la droiture n'a pas encore été altérée par les enchantements du mensonge et les illusions du monde.

“L'enfant! c'est un cœur simple et pur, à qui la religion peut se présenter avec confiance, qui n'a pas encore d'intérêts secrets à défendre contre elle, et qui se laisse volontiers attendrir par sa voix maternelle.

“C'est ce premier âge de la vie, si doux à voir, si aimable à cultiver, le plus souvent si aimable à instruire, si facile à former aux devoirs les plus saints, et toujours si intéressant à étudier de près! Ah! je comprends que l'enfance ait été si chère au Dieu de l'Évangile! Tout respire en elle l'innocence et la grâce! Il y a dans ce premier âge quelque chose qui vient plus récemment du ciel, qui appelait toutes les bénédictions de cette main divine, et qui nous représente ici-bas les attraits les plus doux de la candeur et de la vertu.”(1)

C'est ce précieux trésor qui nous est confié à nous, éducateurs de l'enfance. Combien il est précieux, mais aussi combien il est périssable! Le mauvais exemple des camarades, et aussi hélas! le criminel exemple de la perversion morale ou du scandale peuvent flétrir à jamais la plus belle âme.

Le maître doit donc veiller avec une vigilance de tous les instants sur la conduite de chacun de ses élèves et se surveiller lui-même afin que jamais il ne soit l'ombre d'un objet de scandale vis-à-vis des enfants qui lui sont confiés.(2)

Il doit donc aussi, avec réserve et prudence, mettre les enfants en garde contre les gravures inconvenantes et les mauvaises lectures; il doit surtout, là où il y a danger, inspirer une très grande répugnance pour les théâtres de “vues animées”, foyers de corruption intellectuelle et morale et aussi endroits malsains au point de vue de l'hygiène et particulièrement de la vue et du système nerveux.(3)

(1) Monseigneur Dupanloup, *L'Enfant*, chapitre premier

(2) Le choix des domestiques préposées au chauffage, balayage, etc., doit être fait avec circonspection. Ne jamais permettre aux enfants d'arriver trop tôt le matin; hormis qu'les maitres ou les maitresse se chargent de la surveillance.

(3) Combattre aussi avec tact et persévérance l'usage funeste de la cigarette.